



La Campana de Cubujuquí

AÑO VI

HEREDIA, NOVIEMBRE DE 1951

No. 65

EDITORIAL

HONOR AL MERITO

El domingo 28 de octubre recién pasado, con gran solemnidad en el distrito de Sabanilla de Alajuela, se bautizó la escuela del lugar con el nombre de "LUIS FELIPE GONZALEZ FLORES". Además de la justicia que se le hace a uno de los costarricenses que más merecen la gratitud de la Patria, por la dedicación de toda su vida a mejorar la cultura del pueblo, y a defender la simiente misma de la Nación, que lo es la niñez proletaria y desvalida, el hecho que comentamos tiene una gran trascendencia en la vida cívica del país. Es un grito de alerta del pueblo, una advertencia que se hace estallar a los oídos de todos los ciudadanos que pretenden ser hombres públicos o conductores de la vida nacional, de que el costarricense ya no se engaña con falsas manifestaciones de amor expresadas en discursos dulzones en las campañas electorales, ni con fementidas promesas de bien público, tan pronto olvidadas como se obtiene el ambicionado poder o la buena sombra que éste presta, sino que tiene ya un sentido discriminador para distinguir entre el politiquero de oficio, y el patriota.

Es importante observar, que el nombre de "Luis Felipe González Flores" para una escolita situada en uno de los lugares más bellos y más fértiles de la campiña costarricense, no ha sido sugerido ni por el servilismo ni por la adulación tan propensos a exaltar al político de influencia en el manejo de la cosa pública, sino que esa idea brotó del corazón agradecido de maestros y de campesinos, para quienes no ha pasado desapercibida la labor que el Profesor González Flores ha realizado desde su modesta posición de simple ciudadano, en beneficio de Costa Rica.

Quiere decir ello, que ya el pueblo no se engaña al otorgar su admiración; que el lauro que dispone para los buenos hijos de

Costa Rica, está dispuesto a concederlo sólo a aquellos que demuestren serlo.

Al profesor don Luis Felipe González Flores lo ha visto el pueblo costarricense, desde su más tierna juventud, librar las más reñidas batallas por la cultura nacional y por el bienestar de la Nación. Su campo ha sido la cátedra, el libro y la prensa, y las armas con que ha abierto brecha en la incomprensión, que tantas veces le ha salido al paso, lo han sido su pluma formidable y su fe en el triunfo del bien sobre el mal, de la luz sobre las tinieblas, de Ariel sobre Calibán. Y sus victorias allí están: la Escuela Normal de Costa Rica que fundó en Heredia siendo Ministro de Instrucción Pública del Presidente don Alfredo González Flores, compartiendo esa gloria con el distinguido exmandatario, que le prestó todo su apoyo y toda su colaboración en esa hermosa realización; la institución del Patronato Nacional de la Infancia, para proteger a la niñez desvalida, para defender el niño, que es la simiente misma de la Patria; el Código de la Infancia, y la fijación en la propia Carta Fundamental del derecho del niño a saber quienes son sus padres, para que deje de ser el paria que venía siendo por escrúpulos de una moralidad mal entendida. Esas son sus victorias, los monumentos con que al través de los siglos le recordarán las futuras generaciones.

Los heredianos debemos estar de plácemes de que a un co-terráneo nuestro se le haya dispensado tan merecido y justo honor.

La Escolita "Luis Felipe González Flores" envuelta por los floridos y perfumados campos del distrito de Sabanilla de Alajuela, montada en la serranía por el amor de un pueblo campesino, desde aquella altura, está pregonando que la Patria es agradecida y sabe ser justa con los hijos que verdaderamente la aman y la honran.

Llamamiento del Comité Auxiliar de la Cruz Roja de Heredia

El Comité Auxiliar de la Cruz Roja de esta ciudad hace un llamamiento a la ciudadanía a fin de poder reunir el dinero necesario para la compra de una *ambulancia* para el traslado de los enfermos graves de la provincia. A nadie escapará la necesidad que hay de llegar a obtener ese vehículo, que servirá luego a todos los que llegarán a necesitarla sin distinciones de ninguna clase.

Para lograr el fin anterior se han impreso acciones irredimibles de un valor mínimo de diez colones cada una las cuales están depositadas en la Sucursal del Banco Nacional de Costa Rica. Estas acciones serán entregadas a los contribuyentes previo depósito que se hace de su contribución en ese Banco. Sobre esos fondos no se podrá girar sino es di-

rectamente para el pago del vehículo y con cheque que firmará el Señor Gerente de la Sucursal. Se garantiza en esa forma que los dineros recogidos se destinarán a un fin y que no serán administrados por otra persona que no sea la Gerencia del Banco Nacional de Costa Rica en Heredia.

La Cruz Roja espera de la colaboración de todos los heredianos, inclusive aquellos que radican fuera de la provincia, para lograr realizar esta idea. LA CAMPANA DE CUBUJUQUÍ se une a la campaña anterior y recibirá las contribuciones que de fuera o de dentro de la ciudad la envíen, retornando de inmediato las acciones correspondientes a los interesados.

COMITÉ AUXILIAR CRUZ ROJA DE HEREDIA

Un Joven Insurrecto en 1843

Por CARLOS MELÉNDEZ

En tiempos del General Francisco Morazán había ingresado a las milicias del país un joven que más tarde estaría llamado a desempeñar un papel de importancia en la vida musical de Costa Rica. Manuel María de Jesús Gutiérrez fué su nombre, y por entonces contaba con trece años de edad.

Pasados los episodios trágicos de setiembre de 1842, cinco días después de haber sido fusilado el famoso general centroamericanista, quedó nombrado en calidad de Tambor Mayor de la Banda de Heredia, que venía a ser el cargo de mayor jerarquía en esa población, en cuanto a música se refiere.

Méritos tenía sobrados, por su gran capacidad en el divino arte, iniciada desde muy joven bajo la orientación de don Damián Dávila, su tío político.

Aun así, era ya mucho que un joven de su edad se convirtiera en jefe y orientador de los músicos que formaban parte de la Banda Militar de su ciudad natal.

El entusiasmo puesto en sus funciones fué grande al principio, pero más tarde, por razones que todos bien comprendemos, la situación cambió. Su desarrollo físico y mental le hizo tomar al siguiente año, otras actitudes, pues se tornó rebelde y violento. En vano su superior, el Comandante de la ciudad don José María Zamora, hábale llamado la atención por tales hechos,—además de notarse algún desarreglo en todo lo de la banda—, según palabras del mencionado Zamora.

Para tratar de corregir los males por tales antecedentes originados, don José María le llamó a su despacho, en momento en que otras personas acompañaban al Comandante, delante de las cuales Gutiérrez juró no volver a tocar el instrumento que se le tenía encargado.

Más el domingo de Ramos del mismo año 43, día 16 de abril, estando en misa de tropa, y después de ha-

ber sido cambiado a casi todos los instrumentos en que se le tenía ejercitado, se negó a tocar el suyo. Los asistentes a esa misa notaron la deficiencia con que las piezas musicales se ejecutaban, además de la actitud de rebeldía del joven Manuel María.

Luego de la misa se le ordenó que fuera a tocar con su banda en la procesión tradicional de ese día, pero—con la mayor exaltación y descaro faltó a aquella orden, protestando nuevamente no obedecerla, causa por la que fué preciso corregirle, imponiéndole ocho días de arresto.

El cuartel de la ciudad le vió guardar aquella orden militar. En la noche del mismo día 16, y delante de unos veinticinco oficiales y soldados y de otros concurrentes, se presentó Gutiérrez ante el Comandante Zamora, haciendo ostentación de su despacho, y le manifestó, con todo el entusiasmo de sus juveniles años que—sus faltas debían ser juzgadas por un Consejo de Guerra.— No concluyó allí su actitud rebelde, sino que al ser amenazado por uno de sus jefes de que había de romperle su cabeza por tanta indisciplina, juró formalmente delante de todos, que habría de matar al que tal cosa hiciera.

Exasperado el Comandante por el estado de la situación, redactó una carta que dirigía al señor Comandante General del Estado.

Esa es la carta de la que tomamos todos los informes para el presente artículo, pero nunca llegó a su destinatario. Es muy posible que Zamora comprendiera que la actitud tomada por el Tambor Mayor se debía a razones de edad, por lo cual se abstuvo de remitirla. La hoja de servicios de don Manuel María Gutiérrez, que abarcó casi cincuenta años, se encargó de demostrar que realmente esa actitud era el producto del período crítico por el que pasaba. Cuidadosamente guardó entre sus papeles, el último testimonio de su dorada edad.

MUERE UN MUCHACHO EXPLORADOR...!

«Por mi honor prometo hacer todo lo posible por cumplir con mi deber con Dios y la Patria.»

(Promesa Boy Scout)

Hace más de medio siglo, tuvo lugar en los inmensos y lejanos territorios del Africa del Sur, la encarnizada guerra llamada «Guerra de los Boers». Eran agricultores en su mayoría holandeses, que se habían establecido en las riquísimas tierras del Transvaal africano. Aquellas regiones, excelentes para la agricultura, propicias para el desarrollo de ganadería, se convirtieron en la tierra de promisión de los hombres que anhelaban aventura y fortuna. A esas condiciones, se unió de pronto la aparición de minas de diamantes en 1867, y más tarde en 1886, al grito entusiasta de «oro en el Transvaal», corrieron millares de trabajadores de todas las latitudes en busca del codiciado metal precioso, que haría de aquellas tierras el campo de batalla de tremenda lucha entre los ingleses que ya dominaban en Sur Africa y los labradores boers.

Y se inicio la guerra. Una de las más sangrientas y heroicas de la historia de la humanidad. Pasaron a la inmortalidad las figuras de los generales Kruger, Botha, Joubert, etc. por parte de los holandeses, y Lord Kitchener, Lord Roberts, Lord Robert Baden-Powel por los ingleses.

Dejemos la guerra de los Boers, sangrienta e inhumana, y ocupémonos de la consecuencia y reacción que aquella lucha produjo en el espíritu de Lord Baden-Powel...!

Este insigne militar inglés, que había visto matarse a dos pueblos hermanos, viviendo la cruda realidad de la batalla, tuvo la visión de organizar a las juventudes del mundo, dentro de un sistema que los obligara a ser útiles. Y concibió su prodigioso talento, la organización de los BOY SCOUT O MUCHACHOS EXPLORADORES.

Se propuso unir a los jóvenes de los diferentes países para que al igual que los caballeros andantes de la edad medioeval, desempeñaran una labor de utilidad y protección, estimulada por inmutable disciplina física, mental y moral especial. Y fué condición esencial para pertenecer a los Boy-Scout, la salud del cuerpo, de la mente y del espíritu. Era necesario cumplir con el deber para con Dios, haciendo una buena acción diaria; querer verdaderamente a la Patria, conociéndola mejor, ora explorando sus volcanes, ora recorriendo sus ríos, acampando en sus montaña o estudiando su flora o fauna.

Y aquella organización se desarrolló en todos los países del mundo alcanzando hoy muchos millones de afiliados.

El lema de los exploradores es "ESTAR ALERTA". El boy-scout tiene que estar listo a socorrer al necesitado presto al cumplimiento de su deber. Su escudo es la flor de lis, que luce en sus emblemas.

Todas las organizaciones han tenido su distintivo.

Los cruzados, que libraron las guerras por la reconquista de los Santos Lugares, llevaban en sus banderas una gran cruz.

Los Caballeros Hospitalarios, ostentaron una cruz diferente que llevaba cosidas a sus hombros, para recordar su función de protección al peregrino.

Nuestros caciques, fueran huetares o chorotegas, distinguían sus tribus con figuras simbólicas, generalmente de animales.

Los corsarios, que surcaron los mares de levante a poniente, atemorizaban a los bajeles mercantes cuando en horizonte izaban la bandera blanca con la calavera negra, indicando "botín a la vista".

La fraternidad scout, escogió también su emblema: la flor de lis.

La usaban los Caballeros del Rey Arturo en la punta de sus lanzas. Es el símbolo del Norte en la brújula de los navegantes, introducida en Europa en el siglo XIII cuando Marco Polo volvió del Cathay. Indica al explorador que en la vida siempre hay que buscar el norte. Los italianos al utilizar la brújula de primeros en el Continente marcaban el Norte con una "T" que quería decir Tramontana (Norte de Italia) dibujada en forma de flor de lis.

De allí la tomó el explorador Baden-Powel.

Los tres pétalos le recuerdan al scout los tres puntos de la promesa que juró cumplir: deber con Dios, la Patria y sus semejantes.

Y los exploradores de Costa Rica tienen su himno, que cantan los muchachos sanos de cuerpo y espíritu, cuando recorren los potreros o los bosques de este pintoresco país. Esta dedicado a Atahualpa. Al Inca descendiente del Sol, símbolo glorioso de una raza indómita que como cóndor gigantesco en vuelo eterno, vigilaba por la suerte de su pueblo, durante su muerte en Cajamarca... pero ya su pueblo heroico llegaba al ocaso de su poderío: sus jefes cautivos, sus ídolos derribados, robado el oro de sus ríos y matadas sus esperanzas...!

A esta organización internacional pertenecía EDWIN BONILLA ARGUEDAS. Había fundado la tropa N° 3 de la cual era su guía. Logró la confianza de los padres de sus muchachos, que permitían a sus hijos salir bajo las órdenes de jefe tan serio y responsable. Excelente hijo, muchacho sin vicios, magnífico hermano y gran compañero. A él se debe en gran parte que el scoutismo no decayera en Heredia. Le vimos reunirse con su tropa en un incómodo y mal instalado local que logró conseguir en el edificio municipal que está en frente de la Escuela Normal, y en dar sus instrucciones de noche, alumbrado por candelas. Exigió de sus subalternos aplicación en sus estudios y cumplimiento estricto de la ley scout. Aunque apenas contaba con veinticinco años, su seriedad y aplomo en sus actitudes revelaban una gran persona bajo su nombre.

La legendaria laguna de Fraijanes, que un día brotó durante un movimiento sísmico, se produjo la tragedia que termino con la vida de este gran muchacho.

Y para hacer más cruel la desaparición del jefe explorador, durante varios días estuvo su cuerpo preso entre los misterios de la profundidad. Cooperaron en la búsqueda del cadáver gran cantidad de hombres, mujeres y niños. En la ciudad, consternación general.

Y en aquella mañana trágica, en que se consumía su cuerpo agotado de nadar, entre las aguas enigmáticas del lago; flotó únicamente la flor de lis, que llevaba como insignia. Su posición fué mirando hacia el norte, indicando a los demás muchachos angustiados, su ruta de seguir sanos física, mental y moralmente, desarrollando sus aptitudes en pro de una mayor fraternidad de la juventud universal.—C. E.—Heredia, octubre de 1951.

Sobre la Cañería de Heredia

Los actos cívicos llevados a cabo en esta ciudad con motivo del recibimiento de la nueva cañería, han sido secundados con la iniciación de tal obra.

En el lugar llamado El Pedregal se ha iniciado la reposición de la vieja tubería, hasta llegar a La Joya. El saneamiento del terreno y la colocación de los tubos se está haciendo paralelamente a la actual cañería. Pequeñas dificultades con algunos propietarios de fundos en los cuales se harán las obras de conducción de agua están siendo resueltas amigablemente. Hay que aceptar que la propiedad esta sujeta a ciertas limitaciones cuando está de por medio el interés público: como en este caso en que se trata de llevar a todos los hogares agua pura y abundante.

Las obras a que se hace referencia están a cargo del Departamento de Obras Hidráulicas del Ministerio de Obras Públicas, en consulta con la Municipalidad de Heredia.

Es el Río de La Hoja el que alimenta nuestro sistema de cañería. Las fuentes son tres, y nacen en propiedades de la Municipalidad que tienen una cabida de sesenta manzanas. Incontables ojos de agua brotan bajo las piedras y troncos, y se unen unos a otros formando las tres fuentes. Estas están protegidas por cerrado bosque de robles, cedros, jales, cipreses, nisperos, dantos, etc. El suelo está cubierto por gruesa alfombra de hojas y palos secos, la cual tiene más de un metro de espesor. Esta capa superior absorbe y retiene el agua de las lluvias, que por infiltración aumenta el caudal de los manantiales. El bosque y el terreno evitan que el agua discurra violentamente y así no hay erosión del suelo.

Esta cuenca hidráulica, así reforestada y protegida, está al cuidado y vigilancia de don Reyes Arce. De su cabida de sesenta manzanas sólo faltan por reforestar cinco, y este trabajo va a iniciarse próximamente.

La Municipalidad de Heredia se ha hecho dueña de esas propiedades mediante compras y expropiaciones. Se recuerda que siendo Presidente de la Corporación el Lic. don Juan Rafael Arias B. uno de los manantiales nacía en un predio particular; este estaba sembrado de milpa y en el mismo pastaban, a veces, animales vacunos cuyas defecaciones contaminaban permanentemente el manantial: y esta era el agua que consumía la comunidad heredia. El predio fue expropiado y hoy día está totalmente cubierto de robles y cipreses.

A 700 metros de sus nacimientos, los manantiales se unen formando uno solo. En adelante, hasta un tanque que hay en propiedad del señor Juan R. Chaverri, el agua discurre en cauce abierto y sometida a constante contaminación en una distancia de 800 metros más o menos. Mediante un sistema de pilas y cedazos, el tanque limpia el agua de hojas y palos. Una tubería que está en pésimo estado conduce las aguas hasta La Joya, de donde salen los tubos de distribución para la ciudad.

El plan de obras comprende el entubamiento de las tres fuentes y la conducción del agua de cada una de ellas a un tanque separado. Tres tuberías llevarán luego el toda el agua a un tanque común, del cual arranca la tubería de conducción hasta esta ciudad.

Las redes de distribución serán cinco, y completamente separadas unas de otras: 1° San Rafael, San Pablo y La Puebla; 2° Barrio Mercedes y San Francisco; 3° Birreal y La Lagunilla; 4° Barba; 5° Centro de Heredia.

La tubería de conducción (dicen los Ingenieros que dirigen la obra) no requiere mucho diámetro. La distribución sí. La primera conduce el agua hasta un tanque de almacenamiento, el cual se llena en las horas que no son de consumo. Este tanque ha de tener una capacidad suficiente para satisfacer el consumo máximo que demande la ciudad. Para este efecto se utilizará el tanque de La Joya.

La actual tubería es de un diámetro considerable. Mas es de advertir que la misma conduce agua para dos fines: generación de fuerza eléctrica y para consumo doméstico. Hoy día, una tubería de semejante magnitud alcanzaría un costo elevadísimo. Es más económico emplear tubos de conducción de menor diámetro que puedan traer el agua que indiquen los promedios de consumo hasta un tanque de almacenamiento. (Esto también lo dicen aquellos Ingenieros).

Conviene aquí aclarar que las aguas del Río de La Hoja no se usarán más en la generación de fuerza eléctrica. En consecuencia la comunidad no volverá a consumir aguas sucias, pues bien es sabido que en la Planta Eléctrica de La Joya se mezclan las aguas del Río de La Hoja con las del Río Segundo. Estas últimas son sucias y contaminadas al extremo.

El plan de distribución en la ciudad (esta obra es a largo plazo) se hará mediante un sistema cerrado de modo que el agua llegue a todos los sectores con la misma presión. No habrá barrios con agua abundante y otros careciendo de ella, como en la actualidad.

Para la adquisición de la tubería la Municipalidad de Heredia obtuvo con el Banco Nacional de Costa Rica un empréstito por cerca de medio millón de colones. La atención de los intereses y amortización implica una salida anual en su presupuesto de más de sesenta mil colones.

La reforestación de las fuentes del Río de La Hoja hay que continuarla, mejorarla; mantenerla. Y cada día todas esas labores cuestan más dinero, pues aumenta el valor de los materiales y los jornales. Por otro lado la Municipalidad ya no percibe un céntimo por concepto de fuerza y luz eléctrica de la planta de La Joya, ni lo percibirá de la nueva Planta de Carrillos de Poás. Toda esa renta es manejada por la Junta Eléctrica, organismo independiente creado por ley especial.

Mediten en esta situación, en estos problemas, los eternos inconformes que dan gritos al cielo porque el servicio de agua potable ha sido aumentado en reducida suma. Recuerden que hoy día los servicios públicos deben pagarse totalmente y que la tasa por las pajas de agua, no cubre, siquiera, ni el servicio de los intereses de la suma emprestada para mejorar la cañería.

R. B. R.

Sindicato Patronal de Comerciantes Heredianos

Sres. Miembros del SINDICATO PATRONAL
DE COMERCIANTES HEREDIANOS

Muy estimados Sres.

Si la JUNTA DIRECTIVA propuso a la ASAMBLEA GENERAL elevar la cuota ordinaria mensual, que se venía pagando desde su fundación, al DOBLE, fue con el conocimiento que tiene de que con la cuota de entonces no se podría de ninguna manera hacer la labor que los socios justamente esperan, ni siquiera continuar la que se ha venido realizando. Algunos socios quizá por incomprensión o demasiado exigentes, optaron por retirarse, unos con la formalidad de acuerdo con los estatutos de renuncia escrita, y otros protestando a última hora el pago de los recibos, sobre lo cual manifestamos que los primeros si dejaron pagados los recibos hasta el día de su renuncia, tienen el derecho de reingreso en cualquier tiempo que lo soliciten, mientras que los otros, si no cancelan a la presentación los recibos pendientes, quedan como morosos y pierden todo derecho. Lo advertimos con toda claridad porque el tiempo corre y como tratamos de darle otra orientación al Sindicato, quizá muchos de los que ahora se han retirado quieran volver a ingresar y no podrían aceptarse por haber dejada recibos pendientes retirándose informalmente. Nos duele que queden en esa situación porque todos son comerciantes de buen crédito y para nosotros de mucha estimación.

Hemos conseguido que la ASAMBLEA en su sesión anterior aumentara la cuota para fortalecer los fondos. Si todos los socios hubieran continuado como tales dándonos tiempo para dar realidad a los nuevos planes, ya estaríamos en condiciones de iniciarlos; pero como el número se ha reducido los fondos no son todavía suficientes. Apenas alcanzan para los gastos corrientes y atender el presupuesto aprobado por la ASAMBLEA. Y repetimos que para dar más servicios necesitamos alquilar un local donde puedan llegar con confianza los socios a reuniones o simplemente a un cambio constante de impresiones. Para amueblarlo aunque sea modestamente necesitamos que la ASAMBLEA resuelva si se hace por medio de cuotas extraordinarias o de acciones. UN SINDICATO DE COMERCIANTES no debe continuar su vida pobremente, pidiendo local prestado, debe tener más firmeza económica, buscando más acercamiento entre sus socios, relacionarse con otros organismos, hacer vida más social.

Nos duele que quienes se han retirado, sobre todo los del ramo de abarrotes y licores, son los que necesitan más de los servicios del Sindicato. Lo que pasa es que sólo ven los servicios directos. Cabalmente hemos estado en comunicación con la Cámara de Detallistas para hacer oposición al proyecto de que se venda libre la cerveza con sólo patente municipal. Y ahora están en dificultades con los granos; sin embargo nadie se acerca para comunicar y pedir que se les ayude a resolver el problema. No es posible que las Directivas adivinen todo lo que les sucede a los socios. Para asuntos legales tenemos un abogado a quienes los socios pueden consultar gratuitamente.

Quedan como socios un buen número que pareciera que no necesitaran de los servicios del Sindicato, pero se mantienen en él porque comprenden que siempre hay

asuntos que defender en conjunto. Muy recientemente hemos apoyado ante la ASAMBLEA LEGISLATIVA a las Cámaras de Comercio, Agricultura e Industrias en su gestión para la reforma a la ley de la Renta, en cuanto a que no se exigiera la certificación de declaraciones por Contadores Públicos, y puede casi asegurarse que está conseguido. Esto es un servicio indirecto pero que favorece especialmente a nuestro comercio sindicalizado grande, y estamos satisfechos de haber cumplido a tiempo con nuestro deber. Después por considerarlo justo felicitamos al Sr. Presidente de la República por su veto a un transitorio que dejaba nula la reforma durante dos años. Los inquilinos de los mercados estaban en un gran peligro de perder el derecho de sus locales por una interpretación a la reforma de la ley de inquilinato que pidió la Municipalidad de San José, y la Junta Directiva de nuestro Sindicato después de una sesión a que invitó a uno de los diputados de Heredia, apoyó ante la CAMARA LEGISLATIVA EL DICTAMEN DE MAYORIA favorable a los inquilinos, y consiguió por medio de telegramas que también lo hicieran la CAMARA NACIONAL DE DETALLISTAS y la UNION ALAJUELENSE, y ese DICTAMEN fue aprobado. Sin embargo varios de los socios retirados son inquilinos del mercado de esta ciudad, después de que hicimos también todo lo que nos fué posible ante la Contraloría General de la República para impedir un aumento excesivo del alquiler de los locales, gestión que no tuvo el éxito que deseábamos por la facultad que da la ley a las Municipalidades.

Sería largo enumerar muchos detalles más de cómo la Junta Directiva con escasos recursos ha estado actuando con diversidad de asuntos, pero los socios que hayan querido estarse enterando lo han podido hacer buscando esta página de la CAMPANA DE CUBUJUQUI, donde se publica mensualmente lo más importante.

De Uds. muy atto. y s. s.

LUIS MOYA LÓPEZ
Secretario

Heredia, Noviembre 8 de 1951

Heredia, Octubre 24 de 1951

TELEGRAMA

SR. PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA
DON OTILIO ULATE BLANCO
CASA PRESIDENCIAL
SAN JOSÉ.

Complácenos cumplir acuerdo unánime Junta Directiva Sindicato Patronal Comerciantes Heredianos, congratulando a Ud. por oportuno veto al transitorio reforma Ley de la Renta, por cuanto se basa en la innecesaria intervención de Contadores Públicos, sobre lo cual expusimos idénticas razones ante la Asamblea Legislativa en apoyo a las Cámaras cuando propusieron la reforma.

Muy atenta y respetuosamente,

Miguel A. Sáenz Luis Moya López
Presidente Secretario

La memoria de don Tranquilino Sáenz debe ser el incentivo moral permanente para la realización de los superiores ideales de la Institución...

(Palabras de Carlos Elizondo Cerdas ante la tumba del Profesor don Tranquilino Sáenz, durante la visita de los Graduados al Cementerio)

Al disponerse la Escuela Normal de Costa Rica, a recibir jubilosamente a sus egresados, que vuelven después de varios años de ausencia a reunión fraternal; ahora que en ella todo es dicha y alegría, viene a rendir homenaje a sus hijos fallecidos. A los que en la plenitud de su gallarda juventud, a la mitad de su paso por la vida, emprendieron el viaje eterno cuando aún no habían cristalizado sus ambiciones...! A otros que se fueron cuando en el ejercicio de la noble función docente, llevaban la luz de sus enseñanzas a la niñez de su patria...! A todos, viene a rendirles el homenaje sencillo del recuerdo..!

Y al venir a ellos, toma como símbolo, la memoria venerada del profesor don Tranquilino Sáenz Rojas.

Don Tranquilino fué un gran ciudadano porque fué un verdadero Maestro. Y quienes se dedican a la enseñanza con la devoción de un apostolado, enmarcando todas y cada una de sus actuaciones dentro de los límites invariables de la más absoluta moralidad, tienen que ser buenos ciudadanos.

Don Tranquilino fué rectitud y fué bondad.

RECTITUD, porque siempre patrocinó las buenas causas, amparando la justicia y la razón con hechos y palabras. Porque en el desempeño de las numerosas e importantes funciones públicas que sirvió, se distinguió por la firmeza de sus convicciones siempre inspiradas en el más puro civismo. Cuando en 1917 la democracia costarricense se desvaneció por entero, la Escuela Normal recibió, de primera, herida mortal. Sus profesores hicieron entonces abandono inmediato de sus cátedras, que ejercieran con el más intenso cariño, para no servir más a la tiranía. Pero don Tranquilino decidió mantener el espíritu de institución que ligaba a sus hijos con su Alma Mater, y celebró reuniones y asambleas de profesores y alumnos en su propia casa. Así logró mantener encendido el cariño a la Escuela a pesar de la crisis, y su casa fué como una luz de esperanza en aquel eclipse interminable... Pero cuando los agentes al servicio de la apostasía, descubrieron el lugar en donde se reunían los maestros libres de la patria, cayeron como hienas sobre aquel reducto de dignidad, y entonces fué cuando el señor Sáenz escribió con sus hijos una de las más hermosas páginas de la historia de la ciudad... Al igual que Jesús sacó a los mercaderes, don Tranquilino echó a aquellos mercenarios, que pretendían ultrajar el templo sagrado de su hogar, aunque su heroicidad fuera sellada con su sangre...!

Y FUE BONDAD, porque abrió su corazón a sus alumnos, para quienes no tuvo sino paternal cariño. Más que la materia de su cátedra, fuera la historia o la cosmografía, explicadas con la maestría de sus vastos conocimientos, sus alumnos recordamos sus consejos y observaciones inspirados en el más sincero afecto... Ese cariño intenso por la Escuela, por sus profesores, por sus

alumnos, lo hizo permanecer en ella, a pesar de los años y de los quebrantos de su salud, hasta sus últimos días.

Cuando su vida ejemplar finalizaba, cual sabio helénico, de venerable barba, blanca como sus aquilatadas virtudes ciudadanas, llegaba don Tranquilino a la Escuela todas las mañanas porque no podía dejar de sentir diariamente el calor de su Alma Mater...!

Su memoria debe ser el incentivo moral permanente para la realización de los superiores ideales de la Institución...!

En ese varón cuya vida fué una lección del más acendrado civismo, en ese símbolo de la decencia, de la honestidad y del decoro ciudadanos, en ese hijo que tanto la honró siempre, la Escuela Normal de Costa Rica, recuerda cariñosa a todos sus hijos que le faltan...!

UNA CARTA

El Señor Presidente de la Junta manifiesta: «Al expirar mi período legal como Miembro de la Junta Administrativa del Servicio Eléctrico Municipal de esta Ciudad quiero dejar constancia de que durante el tiempo de ejercer la Presidencia de la Junta tanto los empleados de la oficina como los de las Plantas La Joya y Carrillos de Poás, con quienes tuve que intervenir más directamente, se distinguieron por su espíritu de disciplina, de trabajo y de servicios; y a su vez por el respeto que mantuvieron siempre a sus superiores. Quiero hacer consignar la buena armonía que existió siempre dentro de la Junta y entre esta Junta y la Municipalidad así como la colaboración que esta última prestó para llevar a feliz término la instalación de la nueva Planta Hidroeléctrica pronto a inaugurarse».

Acto seguido de haber leído lo anterior el Sr. Presidente, los miembros Lic. Vargas y Sr. Corrales manifestaron su reconocimiento y le agradecieron, en nombre de la Junta su constante preocupación en atender, con la sinceridad y desinterés que lo caracterizan, todos los asuntos que durante su Presidencia fueron sometidos a la Junta.

H. FLORES PAEZ
Por Secretario

23 de Octubre de 1951

DE TODO UN POCO

NOVIEMBRE DOS

¿Dónde está, ¡oh Muerte! tu victoria, si este transitar constante en este día de los muertos está marcando tu impotencia. Por qué te envanece tanto si tu triunfo al arrancar la materia de este mundo, es pasajero. Porque en tu veneno mismo está la salvación de los mortales, pues sin pensarlo, al segar la vida terrena, nos haces despertar a la vida eterna del recuerdo y el espíritu. Dónde está, ¡oh Muerte! tu victoria, si, como dice San Pablo,

solo logras transformar lo corrupto en incorrupto. Dónde está, si estas flores que engalanan hoy el camposanto y estas oraciones que flotan en el ambiente son la prueba más bella de una vida ultraterrena a la cual no llegan ni la envidia, ni la calumnia, ni la desesperanza. Si tú, ¡Muerte! engendras esta vida eterna, donde está tu triunfo?

VALS DE MEDIANOCHE

En la calma de esta noche oscura y desvelada oigo a lo lejos, levemente, las acompasadas, románticas y lentas notas del «Vals de Medianoche». Qué secreto en sí encierran estas melodías para que las silve hasta el último traspasador. Qué hechizo las hace sonar por todas partes en dulce invasión sentimental. Sería difícil contestar a estas preguntas, pero nos llama la atención esta música popular que de cuando en cuando se adentra en el

alma de las gentes. Pareciera que en ella se hallasen sentimientos que nunca se exteriorizaron, secretos que nunca se dijeron, esperanzas desvanecidas, o el acíbar de una desilusión. Quizá este poder expresivo de la música es el que hace que este «Vals de Medianoche» siga siendo actual, mientras sirva de cauce romántico al humano sentimiento.

INGENIERO, SEÑOR!

El más humilde de todos mis alumnos, en mis años de Magisterio, se llamaba Jacinto. No era necesario inquirir acerca de su situación económica porque ella la pregonaban a gritos su raída camisa de manta y los indiscretos agujeros de su pantalón. De carácter reservado y triste, había escogido un rincón del aula para esconder tal vez sus amarguras hogareñas. El exiguo sueldo de su padre, quien era jornalero, no le garantizaba siquiera una mediana alimentación. Por eso a menudo se quedaba dormido en su asiento, dormido de sueño, dormido de hambre. En otras ocasiones llegaba inquieto, miraba por la ventana, se movía de repente, bostezaba, sin poder concentrarse en nada. Eso sí, apenas se tomaba el plato de avena que la Escuela ofrecía a los alumnos pobres, la conducta de Jacinto cambiaba por completo; era atento, trabajador y hasta en su cara se pintaba la alegría de haber saciado su burlado apetito. La lección de expresión de aquella mañana de setiembre, había tenido como tema, «las palabras derivadas: de barba viene barbero, dijo uno,

de pala viene palero, dijo otro, y así cada alumno halló por sí mismo algo en relación con el objeto de aquella lección. Sólo a Jacinto nada se le ocurrió. - Déjeme pensar, Don, me había dicho. - En la lección siguiente el Director de la Escuela nos ordenó, para efectos de estadística, averiguar la ocupación u oficio de los padres de los muchachos. Todos fueron a su turno suministrando los datos, hasta que le llegó la oportunidad a Jacinto.

En qué trabaja tu papá, le dije, por demás, pues yo sabía muy bien que era jornalero. Jacinto me volvió a ver con cierto aire de arrogancia, se puso de pie, se echó para atrás, y con tono muy grave me contestó: - mi padre gana dos cincuenta al día y es Ingeniero, Don - Ingeniero? repetí yo, acompañando mi mirada de duda a las sonrisas veladas de los compañeros de Jacinto. - Sí señor, Ingeniero. Trabaja en el ingenio de Traube. Jacinto, como se ve, aprovechó la oportunidad para demostrar que había estado despierto en la lección de lengua materna.

LIGEREZA POPULAR

Recién aprobado el decreto que otorga a las mujeres el leal derecho de ejercer los derechos ciudadanos plenamente, los comentarios al respecto, en pro y en contra, iban y venían por las calles. En el mercado de frutas al-

guien sorprendió el siguiente diálogo:—Sabés, Juan, que van a votar las mujeres?—Adónde, para ir a botar la mía? inquirió Juan alegremente.

ETERNO TEMA

Dicen los que de amor saben, que el arma más poderosa en los dominios de este tirano, es la dignidad. Nos atrae el amor que hay que conquistar a cada instante, el amor que no se arrastra, el amor que en loable conjunción participa de cortesía y delicadeza, el amor que no se humilla, porque al hacerlo se convierte en desamor,

que es la negación del primero. Nos atrae el amor que no claudica, porque esto no es condición propia de él mismo.

En mis ratos de ocio.

MARCIAL DELGADO VARGAS.

Personas y entidades que enviaron su contribución para sostener La Campana de Cubujuquí durante su sexto año de labor

Quinta Lista

Prof. Antonio Ml. Arce M.
Prof. Manuel A. Arce M.
Sr. Elias Camacho S.
Sra. Laurita de Castro
Sr. Silverio Chaverri
Sra. Rosario de Dobles
Lic. Gonzálo Echeverría
Sr. Pedro Oller
Lic. Juan Rodríguez U.
Sra. Esmeralda A. de Soto
Sr. Juan Rafael Trejos

LA CAMPANA DE CUBUJUQUI
PUBLICACIÓN MENSUAL DE LA ASOCIACIÓN ALA

Redacción y Administración:
Lic. Miguel Ángel Sáenz
Ap. 98 - Tel. 29
Prof. Miguel Palomares
Ap. 80
HEREDIA COSTA RICA, C. A.

*Esta publicación es apolítica
Nuestra labor es y será constructiva
Los artículos de colaboración se publicarán
con la firma de sus autores.
Nos reservamos el derecho a rehusar o
aceptar las colaboraciones no solicitadas.*

Sindicato Patronal de Comerciantes Heredianos

NOTA:—Todos los recibos se mandaron por correo. Seguiremos publicando en cada número los nombres de los nuevos contribuyentes.

Muchas gracias.

A SUS HIJOS

Haz silencio que duerme solamente.
Emerge su cabeza del sudario
como una mustia flor de un relicario,
deja, que duerma así, tranquilamente.

De puntillas, contrita, santamente
cual se llega a un místico santuario
reza quedo, muy quedo, en tú breviario,
su tarde se apagó serenamente.

Déjala que tranquila emprenda el vuelo,
soñando con su hijita y sus abrazos.

El capullo de luz entre sus brazos
es el hilo sutil que en este día,
le retiene un instante todavía
su feliz despertar allá en el cielo.

GRACIELA DE GÓMEZ.

Navidad de los Niños Pobres Heredianos

La Asociación ALA, ruega a las buenas personas que tradicionalmente y desde hace varios años vienen sosteniendo esta simpática fiestecita, depositar sus donativos en la Farmacia Moderna de Sáenz Hnos., en la Librería Palomares, o enviarlos directamente al Tesorero de la Asociación, Ingeniero don Samuel Sáenz Flores.

No olvidar que **500** niños pobres de la Ciudad, esperan como todos los años, su aguinaldo de NOCHEBUENA.